

藤森校長を懐う

小林佐源治 「郷土 22 号」より抜粋 昭和 37 年 1 月発行

ぼくがこの高等小学に入ったのは明治 20 年で、名も八名郡立高等小学校といい、生徒は西遠地方から八名郡を中心に、南設楽からそれぞれ藤森校長の名声を慕って集まった者ばかり、中にはデクノ坊もないではなかったが、大方は高い理想を持つ秀才ぞろいであった。

次にその頃の先生は、藤森校長とそのスタッフとして、当時の教育界のエキスパート山中又三郎、巻茂吉、林栄西、鈴木豊三郎、中野喜平、女師としてアンベ先生等で学園さながら勇将猛卒の一大叢林だった。当時、僕の持っていた書物を書くと

- ・荻野山之著 日本歴史（菊判約 300 頁 2 円 50 銭）
- ・カツトル氏著 生理養成論（菊判約 300 頁 2 円 50 銭）
- ・林栄西著 数学（約 100 頁 四六判 30 銭）
- ・ナショナルリーダー（巻 1～3 まで 当時何人にも周知の有名な本）
- ・チャンブレイン英文典（四六判約 100 頁位）
- ・幾何教科書（四六判約 100 頁で多分半面だけだった）
- ・日本外史（和本 10 冊位、漢文古来有名な本）
- ・数学三千題（有名な本、横長のような本）

ちなみに教室における主要教科目の筆記は、生徒各自が毛筆で文語文で書いた。

有名な札幌農学校のクラーク博士は帰米の際学生に、「Boys be Ambitious」と言ったが、藤森校長は氏にまさるとも決して劣るなき大理想をもって、自ら教育の権化となり、これを接するもの咫尺するもの、ことごとくその熱火に燃えた。さらに言いかえると、脈々たる藤森火山脈は、かの富士帯火山脈のごとく炎々と東三河と西遠に火の玉となって燃えたのである。（後略）

（一銚田出身 東京都在住 教育家 元東京高師付小中教官）

小林佐源治は、1880（明治13）年生まれ、八名郡八名村一銚田斎ナダ14番地、小林周平の長男。一銚田尋常小学校を卒業後、1897（明治30）年八名郡立八名高等小学校入学。藤森校長のすすめにより、1898（明治31）年、母校一銚田尋常小学校准訓導となる。翌年愛知県第二師範学校簡易科入学、卒業後、愛知第二師範学校附属小学校訓導として採用された。1908（明治41）年、東京高等師範附属小学校に転任。指導困難とされた複式編成学級や低能児学級の指導法を探求、大正新教育運動期に活躍。生涯担任で通したが多くの著書、論文でその学級経営論が評価された。

八名高等小学校の思い出

浅井誠一

「郷土19号」より抜粋 昭和36年4月発行

私が八名高等小学校に通学したのは、明治40年から43年までの頃であった。尋常小学校4年卒業後、高校1年に進み、2年の頃、尋常小学校修業年限が4年から6年に延長した関係上、高小2年の終了後に再び、高1・高2を繰り返して、結局4カ年の高小教育を終了した。

八名高等小学校の位置は、富岡警察署の裏に当たって道路に沿っていた。校地の奥行きはなかなか広くて、中庭と運動場の西端に、竹藪が境を画していた。

八名高小の当時を省みて、第一に頭に浮かんでくるものは、運動場の西南隅に、天にもとどくかと思われるほどの松の大木があった。樹齢数百年を経た老木で、高さ十丈余（3・4十米余）亭々と空にそびえていた。目通りの直径は7・8尺（2・5米）もあると思われた。ここは生徒の休憩場でもあり、隠れ家でもあり、また論議の場でもあった。その隣に続く竹藪には、椿の花がきれいに咲いて、春の来る日を知らせていた。この老松と藪を背景とした運動場は、相当広いものであったと記憶している。しかし、当時の運動は、まだ現在のような競技は行われず、また、学校祭とか仮装行列とかいうものもなく、みな、体操の実習とか、啞鈴体操とかいうもので、格別印象に残っているものもない。

教室や校舎については、とりたてて言うほどのことはないが、寄宿舎とその古つるべは、忘れられぬものである。これは、その昔、八名郡高等小学校といわれた頃の名残である。当時は、八名郡の全部からこの学校に通学したので、寄宿舎に入って勉強した生徒も相当あったはずである。その当時のことは、漠然として聞き覚えのある程度である。私達は、八名村立高等小学校の時代で、この校舎に入った最後であった・私たちが通学した当時は、この寄宿舎に入寮の者はほとんどなかった。ただ、その裏庭に残った古い車井戸と古つるべは忘れることができない。水質もよく、夏はことに冷水が美味しい味であった。

私たちが在学当時の校長は鈴木鯛次郎先生で、職員は全部で十数人おられたと思う。生徒は高一が60人乃至70人、高二もほぼ同じぐらいで、合わせて120人乃至140人ぐらいであったろうか。時々には、高一全部が大教室に集合して、一斉に授業を受けたことがあった。合同授業は、実にはぎやかな、さかんなものであったと思われるが。生徒は割合に、真面目に勉強したように記憶している。（後略）

